

No existe pueblo que aparte su estructura geográfica no tenga también su fisonomía peculiar y Rentería la tiene bien definida.

Pero para captar y reflejar después esa fisonomía no es el más indicado un villano (nada de palabras calderonianas me refiero a los oriundos de la villa) porque su descripción sería un tanto subjetiva. Por eso, esa tarea debe estar encomendada a un extraño que, sin embargo, haya convivido lo suficiente para estar compenetrado con las glorias y sinsabores del pueblo. El autor del presente esbozo cree reunir esas cualidades a falta de otras más esenciales.

Todo el mundo repite incesantemente: "Rentería es un pueblo eminentemente industrial". Exacto. Otros pueblos como Tolosa-Eibar-Vergara-Mondragón-Beasaín etc., lo son igualmente industriales, pero lo que caracteriza a Rentería es la diversidad de su industria. No en Guipúzcoa, ni en España ni en el extranjero dudo que haya otro pueblo que dentro de la relatividad de su población pueda presentar un mosaico de producción tan variada.

Citemos someramente: papel-tejidos de lino-lanas-aceros-moldeados-galletas-alcohol y levadura-perfumes-botones-rosarios-muebles-tornillería y material eléctrico-batería de cocina-alpargatas-litografías-maderas-mármoles-alambres y derivados-plomo-zinc y pinturas-betunes, etc.

Todo ello constituye un elogio bien merecido para el personal técnico y obrero renteriano y nadie lo regatea hasta el punto de que basta citar el nombre de "RENTERIA" para que el comercio en general acepte como insuperables las manufacturas de esta villa.

Y no solo están consolidadas las industrias, sino que las constantes ampliaciones de las principales factorías son un signo inequívoco del espíritu de empresa que anima a todos. Y de seguir este ritmo acelerado quién puede vaticinar lo que Rentería será tan solo dentro de 10 años?

Dejemos que nuestra loca imaginación emprenda vertiginosa carrera y alcance los umbrales del año 1941.

La estatua de los "hombres ilustres" será el ombligo de Rentería y embellecida por la pátina del tiempo, sus turgentes senos acogerán amorosamente los nombres de otra generación que inexorablemente habrá rendido su tributo a la tierra.

Las bobinas de papel para los diarios y revistas, se cargarán automáticamente en la carlinga de potentes aeroplanos que inmediatamente y en menos de una hora nutrirán los rotativos de la Península. Otra hora más tarde, los lectores, (ya no habrá alfabetos) devorarán con avidez los acontecimientos más destacados del universo.

La torre de la Iglesia parroquial en un esfuerzo de superación hacia el infinito, se habrá elevado por lo menos tanto, que deje libre la visión de las esferas del reloj. Pero bueno, esto en el caso de que una fogata revolucionaria no socave sus sólidas cimentaciones, confundiendo la tibieza con la prudencia de los feligreses.

Las pelotas serán ovaladas para lograr que boten bien en los "tontorros" de las losas del frontón municipal.

La abogacía nada tendrá que hacer, porque las contiendas se dirimirán a mamporrazo limpio y en un santiamén.

Los limitadores seguirán absorbiendo *sin límite* la corriente eléctrica y los contadores sólo podrán controlar la voluntad del usuario pensando que nada pueden contra el ingenio humano.

No se habrá permitido que se agrande el biosko para conservar la actual "estrecha unión" de los músicos.

Los enamorados del camino de Capuchinos irán provistos de potentes focos automovilísticos.

La pueba final de los exámenes para chóferes consistirá en el manejo del volante con una sola mano, y mientras tanto con la otra deberá demostrar *palpablemente* que sabe ceñir el contorno de un busto femenino.

Los alumnos que acudan a las Escuelas Viteri recordarán con pena a las víctimas de la espantosa epidemia producida por aquella inverosímil congestión escolar, y no obstante sabrán que tuvo que acaecer la catástrofe, ya que de otro modo no estarían ya gozando de tanta holgura ni tendrían el contento de ver erigidos otros grupos escolares.

Las convulsiones políticas y sociales de los últimos años habrán sido tan hondas y fenomenales, que aquellos quiméricos comunistas del año 1931 formarán el partido conservador de la extrema derecha y el pueblo, siempre mucho más avanzado, pedirá que sean desarmados, pese a su obstinación. Así es la vida, destructora y renovadora, siempre superándose a sí misma en su dramático caminar hacia el no sé y o donde de la eternidad.

El lector observará que habiendo empezado en serio, he rozado después en poquitín la eutrapelia para terminar en un interrogante trágico, pero no tengo yo la culpa de que sean los tres aspectos básicos e inseparables del alma humana, ni de que el editor me haya pedido un trabajillo de donaire y jocosidad y resulte a la postre una mezcolanza de reacciones sentimentales.

TACHUELA



Conferencia en el Círculo Republicano

Invitado por los elementos jóvenes de la entidad republicana, dió una conferencia en la misma nuestro querido amigo y colaborador D. Mariano M. Mediano, licenciado en Ciencias.

Se celebró el día 13 de Diciembre último, antevíspera del 15, cuya fecha es de grata recordación para todos los buenos republicanos. Por virtud de clausura del Círculo decretada por las autoridades monárquicas, quedó interrumpida la serie de conferencias en proyecto.

La de nuestro amigo versó sobre «Neutralidad en la enseñanza» y la importancia y oportunidad del tema quedan de manifiesto por el hecho de que una de las primeras disposiciones del ministro de Instrucción Pública de la República ha sido precisamente establecer la deseada neutralidad.

Sin que la pasión de la amistad nos ofusque, como imparciales cronistas consignamos que la disertación del Sr. Martínez Mediano fué un trabajo bien pensado fruto de una larga vida docente y de una observación perspicaz del ambiente español.

Queda renovada nuestra enhorabuena.